

CENTER FOR CONFLICT AND HUMANITARIAN STUDIES

تقدير موقف

27 تشرين الثاني/ نوفمبر 2025

مسارات الوساطة في السودان: قراءة في التعثر ومآلات الاختراق

حسامإبراهيم

مركز دراسات النزاع والعمل الإنساني

مركـز دراســات النــزاع والعمــل الإنســاني هـــو أحــد برامــج المركــز العــربي للأبحــاث ودراســة السياســات، وهــو مؤسســة بحثيــة أُسســت في عــام 2016. يســعم المركــز إلى إنتــاج أبحــاث معمقــة، وبنــاء قــدرات نوعيــة، وتوجيــه سياســات تهــدف إلى إحلال الــسلام وحــل النزاعــات عبر حــوارات تتســم بتعــدد المســارات والتنــوع في الــرؤى. يتطلــع المركــز إلى أن يكــون أحــد المراكــز البحثيــة الرياديــة في الجنــوب العالمــي، ومــن ثــم يركــز جهــوده على قضايــا النــزاع والاســتجابة الإنسانية من منظور نقدي واستشرافي.

يعمل المركز علم إنتاج أبحاث رفيعـة المستوم تعتمد علم التحليل المنهجـي والموضوعيـة، ويسـعم لدعـم السياسـات والممارسـات المستندة إلم الأدلـة. كما يحـرص علم تيـسير حـوارات متعـددة المســارات تربــط النظريــة بالتطبيــق، مــن خلال التعامــل مــع مختلــف الفاعــلين علم الأصعــدة المحليـة والإقليميـة والدوليـة؛ بهــدف تعزيــز الاســتجابة الفعالــة والواعيــة لتحديــات النزاع والعمل الإنساني.





مقدمة:

رغم مرور ما يزيد علم عامين ونصف علم اندلاع الحرب في السودان في 15 نيسان/أبريل 2023 بين القوات المسلحة وقوات الدعم السريع، فإنّ جهـود الوساطة المتعاقبة لم تفلح في فتح مسارٍ تفاوضيًّ جادًّ أو وقفٍ مستدامٍ لإطلاق النار. فمنـذ الأسابيع الأولم لـلصراع، تعـدّدت المبادرات وتنوّعـت منابرهـا: مـن مسـار جـدة برعايـة سعودية – أميركيـة، المارك وسـاطة الهيئـة الدكوميـة الدوليـة للتنميـة في شرق إفريقيـا (الإيغـاد) المدعومـة مـن الاتحـاد الأفريقـي، مـرورًا بمحـاولات لم تتوافـر لهـا شروط الشـفافية أو الاسـتمرارية مثـل اجتماعـات المنامـة، ومـع ذلـك، ظـلّ السـؤال المركـزي معلّقًـا: كيـف عجـزت هـذه المسـارات جميعهـا عـن إنتـاج هدنـة يمكـن البنـاء عليهـا، أو عـن كبـح الانهـيـار الإنسـاني الـذي يطـوّق ملايين السـودانيين بين النـزوح والجـوع وتفـكّك مؤسسـات الدولـة؟

في هـذا السـياق، جـاء سـقوط مدينــة الفـاشر ليـكسر حالــة الجمــود ويعيــد الحــرب الســودانية إلى واجهــة الاهــتمام الــدولى.

فبع عشرات الهجمات الموثَّقة من منظمات دولية وحقوقية مستقلة السقطت الفاشر – آخر منطقة حضرية خاضعة لسيطرة الدولة الرسمية في دارفور – في 26 تشريـن الأول/أكتوبـر 2025 تحـت سـيطرة قـوات الدعـم السريـع، عقـب حصـار دام ثمانيـة عشر شـهراً، ورافقـه انكشـاف واسـع لانتهـاكات لقـوات الدعـم السريـع ضـد المدنـيين مـن قتـل وحـرق واغتصـاب وتدمير لمعسـكرات النـزوح واسـتهداف للعامـلين في المجـال الإنسـاني وبعضهـا وثّقتـه كاميرات عنـاصر قـوات الدعـم السريـع أنفسـهم، مـا دفـع عـدّة منـظمات حقوقيـة إلى المطالبـة بتصنيفهـا ضمـن جرائـم الحـرب والجرائـم ضـد الإنسـانية .

وقـد شكّل هـذا الحـدث الميـداني صدمـةً حرّكـت الميـاه الراكـدة في المشـهد الـدولي، حيـث بـرز لأول مـرة منـذ شـهور طويلـة خطـابٌ سـياسي غـربي يتحـدّث عـن ضرورة التدخـل. ففـي 20 تشريـن الثاني/نوفـمبر 2025 صرّح الرئيـس الأميركي دونالـد ترمـب، عقب لقائـه ولي العهـد السـعودي في واشـنطن، بـأن الولايـات المتحـدة «بـدأت العمـل علم وقـف الحـرب في السـودان بطلـب مبـاشر مـن الأمير محمـد بـن سـلمان»، موضحـاً أن نظرتـه للوضـع تـغيرّت بعـد مـا تلقّـاه مـن إيضاحـات حـول الأزمـة مـن ولي العهـد السـعودي⁴.

في ضوء ذلك، لم يعـد ســؤال الوسـاطة هــو: لماذا فشـلت؟ بـل: مـا الـذي يمكـن أن يتـغيرّ بعـد الفـاشر وبعـد عـودة الانتبـاه الـدولي إلى الملـف السـوداني؟ وهــل نحـن أمـام لحظــة مراجعــة للمســارات القائمــة، أم مجــرد إعــادة إنتاجهــا بصيــغ جديــدة دون قــدرة حقيقيــة على الاختراق؟

مـن هنـا، يـأتي هـذا التقديـر ليتتبّـع مسـارات الوسـاطة في السـودان، ويقـارب أسـباب تعثرّهـا، ويفحـص مـا إذا كانـت المسـتجدات الإقليميـة والدوليـة – وفي مقدمتهـا سـقوط الفـاشر وتصريحـات واشـنطن – تفتـح نافـذة لاختراقٍ محتمـل، أم تنـذر بفصـلٍ جديـد مـن إدارة الأزمـة، لا بتسـويتها.

مشهد الوساطات بعد اندلاع الحرب

لم يكد الصراع المسلّح بين القـوات المسلحة السـودانية وقـوات الدعـم السريـع يتجـاوز أسـابيعه الأولم، حتـم بـدأت الوسـاطات الإقليميـة والدوليـة تتقـدّم إلى الواجهـة بوصفهـا المسـار الأبـرز لإدارة الأزمـة واحتـواء آثارهـا المتسـارعة؛ فخلال الأشهر القليلـة التـي تلـت انـدلاع الحـرب، نشطت قنـوات دبلوماسـية متعـددة، بعضهـا اتخـذ طابعًـا رسـميًا ومعلنًا، وبعضهـا ظـلّ حبيـس التسريبـات والاجتماعـات المغلقـة، في محاولـة لالتقـاط خيـوط تفاوضيـة أوليـة يمكـن أن تحـدّ مـن تفاقـم الوضـع الميـداني وتمنـع تحوّلـه إلى حالـة صراع مفتـوح يصعـب التحكـم في مآلاتـه. ومـع ذلـك، فإن هـذا النشـاط الدبلومـاسي لم ينجـح في تشكيل إطـار منسـجم لعمليـة الوسـاطة، بـل اتّسم بتبايـن المبـادرات وتعـدد الجهـات الراعيـة لهـا، وغيـاب منصـة موحّـدة قـادرة على جمـع الأطـراف ضمـن مسـار تفـاوضي واضـح؛ فبرز مـنبر جـدة بوصفـه الوسـاطة الثنائيـة الأوسـع حضـورًا، واسـتُقبلت مبـادرة الإيغـاد باعتبارهـا أول تحـرّك إقليمـي ذي طبيعـة مؤسسـية، فـيما ظهـرت

¹ Human Rights Watch. Sudan: Mass Atrocities in Captured Darfur City. 29 October 2025. Accessed on 25 November 2025. At: https://www.hrw.org/news/2025/10/29/sudan-mass-atrocities-in-captured-darfur-city

² The Guardian. "A Sudanese Massacre Foretold': The Grim Familiarity of the RSF's Rampage through El Fasher." 1 November 2025. Accessed on 25 November 2025. At: https://www.theguardian.com/world/2025/nov/01/sudan-massacre-rsf-rampage-el-fasher

³ Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights (OHCHR). Sudan: Appalling Reports of Summary Executions and Other Serious Violations by RSF after Seizing El Fasher. 27 October 2025. Accessed on 25 November 2025. At: https://www.ohchr.org/en/press-releases/2025/10/sudan-appalling-reports-

⁴ Reuters, "Trump says he will work on Sudan at Saudi leader's request," 19 November 2025. Accessed on 25 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/trump-says-he-will-work-sudan-saudis-request-2025-11-19/

⁵ الجيش السوداني والدعم السريع يعودان لطاولة المفاوضات بجدة»**، قناة الحدث**، يوتيوب، 2023/10/26، شوهد في 2025/11/24، في: https://www.youtube.com/watch?v=oHD34dRYDjA

^{6 «،}الشرق الأوسط؛ تحصل علم ‹اتفاق المنامة؛ بين الكباشي ودقلو"، **الشرق الأوسط**، 2024/2/19، شوهد في 2025/11/23، في: https://tinyurl.com/bdzza22h

مسارات أخرى – مثل لقاءات المنامـة السريـة – كقنـوات متقطعـة لم تنجـح في إيجـاد مدخـل تفـاوضي فاعـل أو إحـداث اختراق ميـداني ملمـوس7.

ضمـن هـذا المشـهد المتشـظَـي، يمكـن تمييـز نـوعين رئيـسين للوسـاطة: وسـاطات دوليـة وإقليميـة منهـا مـنبر جـدة، بصفتـه منصـة ثنائيـة برعايـة سـعودية – أميركيـة، سرعـان مـا جــر توسـيعها لاسـتيعاب الاتحـاد الأفريـقــي ومنظمـة الإيغـاد؛ ومسـار الإيغـاد الــذي انطلــق مــن جيبــوتي في إطــار مــؤسسي أوســع، عبر لجنــة رباعيــة إقليميــة، وقمــة اســتثنائية للرؤســاء والحكومــات.

وفي الجانـب الآخـر مبـادرات ذات طابـع ظـرفي أو سري، مثـل قمـة دول جــوار السـودان التــي اسـتضافتها القاهــرة، ومحاولـة بلـورة تفـاهمات أوليـة في المنامـة، ومسـاعي دولٍ أفريقيـة مجـاورة للعـب دور مسـاند، دون أن ترقــى هـذه المسـارات إلى مسـتوى عمليـة تفاوضيـة مسـتدامة.

فيما يلي عرض للمنابر الرئيسة التي شكّلت مداخل الوساطة في السودان، مع تبيان طبيعتها ودينامياتها الأساسية:

أولًا: منبر جدة

دُشِّن مـنبر جـدة في أيار/مايـو 2023 بـإعلان ركّز على حمايـة المدنـيين أثنـاء العمليـات الحربيـة وتيـسير إدخال المساعدات الإنسـانية، أعقبـه توقيـع اتفـاق قـصير الأمـد لوقـف إطلاق النـار وترتيبـات إنسـانية في 20 أيار/مايـو مـن العام نفسـه، نصّ على هدنـة لمـدة أسـبوع قابلـة للتمديـد، وربـط ذلـك بإجـراءات عمليـة لتسـهيل وصـول الإغاثـة إلى المناطـق المـتضررة ألى يوسّع الإعلان نطاقـه إلى القضايـا السياسـية؛ بـل شـدّد صراحـة على أن الالتـزام بـه «لـن يؤثّر على أي وضـع قانـوني أو أمنـي أو سـياسي للأطـراف الموقّعـة عليـه » و، وأنـه غير مرتبط بالانخـراط في أي مسـار سـياسي لاحـق، وهـو مـا حصر المـنبر في مربـع إدارة تبعـات الحـرب الإنسـانية أكثر مـن التقـدّم نحـو معالجـة أسـبابهـا.

خلال الأشهر التاليـة، تكاثـرت الهـدن التـي أُعلـن عنهـا عبر مـنبر جـدة أو خارجـه، لكـن معظمهـا لم يصمـد؛ إذ توثّـق تقاريـر صحفيـة انهيـار مـا لا يقـل عـن (12) هدنـة متتاليـة خلال العـام الأول للحـرب، في ظـل عجـز الوسـطاء عـن فـرض آليـات رقابـة أو جـزاءات ملزمـة علـى الطـرفين™

تــواز ى ذلــك مــع تفاقــم الوضـع الإنســاني وفــق تقاريــر مكتــب الأمــم المتحــدة لتنســيق الشــؤون الإنســانية (OCHA)، التــي أشــارت إلى اتســاع نطــاق انعــدام الأمــن الغــذائي والنــزوح وتدهــور الخدمــات الأساسـية مــع اســتمرار القتــال "وفي الوقــت نفســه، حافظــت القيــادة العسـكريـة للجيـش الســوداني على خطــاب الحســم العسـكري، وهــو مــا قلّــل مـن هامش الاسـتعداد لتقديــم تنــازلات على طاولــة التفــاوض¹.

مع أواخـر تشريـن الأول/أكتوبـر 2023، عـاد مـنبر جـدة إلى الواجهـة مـع إعلان اسـتئناف المحادثـات بين الجيـش وقـوات الدعــم السريــع في المدينــة، بعـد قبــول الطــرفين دعــوة الوســاطة الســعودية − الأميركيــة قرافــق ذلــك مــع رســائل مزدوجــة؛ إذ صرّح نائــب قائــد الجيـش، الفريــق شــمس الديــن كبـاشي، أمــام ضبــاط القــوات المســلحة بـأن الذهــاب إلى التفـاوض "لا يعنــي التفريــط في معركــة الكرامــة"، في محاولــة لطمأنــة القواعــد الداعمــة لمســار الحســم العسـكري⁴. وفي المقابــل، ركّــزت قــوات الدعــم السريــع في بياناتهــا على ربــط قــرار الجيــش بقــوى "الإسلامــيين"، في اســتمرار لخطابهــا الــذي يتّهــم خصومهــا بأنهــم أسرى نفــوذ النظـام السـابق قر.

في هذه الجولـة الثانيـة؛ عمـل الوسطاء على تطويـر بنيـة المـنبر وآلياتـه؛ فصـدر بيـان مـشترك عـن هيئـة الميسِّريـن في 29 تشريــن الأول/أكتوبـر 2023 حـدّد بوضـوح أن أجنـدة المحادثـات سـتتركّز حــول ثلاث قضايــا: تسـهيل إيصــال المســاعدات الإنســانية، وتحقيــق وقــف إطلاق نــار وإجــراءات لبنــاء الثقــة، والبحــث في إمــكان الوصــول إلى وقــف دائــم للأعمال

7 Ameer Chughtai and Theodore Murphy, "Conflict and interests: Why Sudan's external mediation is a barrier to peace," European Council on Foreign Relations (ECFR), 8 September 2023, accessed on 24 November 2025, at: https://ecfr.eu/article/conflict-and-interests-why-sudans-external-media-tion-is-a-barrier-to-peace/

8 "إعلان جدة الصادر عن القوات المسلحة السودانية وقوات الدعم السريع" ، **وزارة الخارجية السعودية**، 2023/5/12، شوهد في 2025/11/25، في: pw.2u/<u>/:https/</u> rbNP6Bs

9 Ibid

10 محمد العربي، «12 هدنة انهارت... لماذا تفشل جهود إنهاء الحرب في السودان؟»، **الجزيرة نت**، 2023/6/23، شوهد في 2025/11/25، في: https://tinyurl.com/y0jrp9db

11 United Nations Office for the Coordination of Humanitarian Affairs (OCHA). "Sudan Humanitarian Situation Report." Reliefweb. Accessed on 24 November 2025. at: https://reliefweb.int/country/sdn

Reuters, "Sudan army, paramilitary RSF to return to negotiations," 25 October 2023, accessed on 25 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/sudan-army-delegation-set-return-saudi-complete-talks-with-rsf-2023/25-10-

13 «الجيش يصدر بيانًا حول استئناف مباحثات جدة اليوم»، موقع أخبار السودان، 2023/10/26، شوهد في 2025/11/25، في: https://www.sudanakhbar.com/1444171

14 **قناة طيبة**، «لقاء الفريق أول ركن شمس الدين كباشي مع ضباط وادي سيدنا – الحديث عن استئناف التفاوض الخميس المقبل»، YouTube، 2023/10/23، شوهد في 2025/11/25، في: https://www.youtube.com/watch?v=Q-pljj49EaE، في: https://www.youtube.com/watch?v=Q-plj

> 15 «الدعم يصدر بيانًا حول استئناف مباحثات جدة اليوم»، **موقع أخبار السودان**، 2023/10/26، شوهد في 26/11/2025، في: https://www.sudanakhbar.com/1444218

العدائيـة، مـع التأكيـد صراحـة علم أن المحادثـات "لـن تتنــاول قضايــا ذات طبيعــة سياســية"أ. جــر م في الوقـت نفسـه توسـيع هيئــة الميسِّريـن لاســتيعاب الاتحــاد الأفريقــي ومنظمــة الإيغــاد عبر ممثِّـل مــشترك، في محاولــة للمواءمــة بين مـنبر جــدة وخارطــة الطريــق التــي طرحهــا الاتحــاد الأفريقــي لتســويـة النــزاع في الســودان، والتــي دعـت إلم توحيـد المنابر ضمـن آليــة موسًــعة لمتابعــة الأزمــة".

مع ذلك، انتهت الجولـة الثانيـة إلى تعليـق المحادثـات بعـد نحـو شـهر، بعدمـا فشـل الطرفـان في التوصّـل إلى تفاهمات عمليــة بشــأن إنهــاء المظاهــر العسـكريـة في الأعيــان المدنيــة، وترتيبــات إعــادة المعتقــلين الفارّيــن مــن رمــوز النظــام السـابق، ومسـارات ومطـارات تمريــر المسـاعدات الإنسـانية ١٤.

وهكـذا ظـل مـنبر جـدة، على الرغـم مـن كثافـة الجـولات التـي اسـتضافها، أقـرب إلى مسـار لإدارة وقـف إطلاق النـار المؤقــت وترتيبــات الإغاثــة، مـن أن يكــون إطـارًا جامعـًـا لمسـار ســياسي تفــاوضي شــامل.

ثانيًا: مسار الإيغاد

في أول اجتماع للجنة الرباعية، المنعقد في 10 تموز/يوليو 2023، كرِّست الإيغاد هذا التوجَّه عبر التأكيد على تسهيل عقد اجتماع بين الطرفين، وحشد المساعدات الإنسانية، ودعم "حوار سوداني بقيادة سودانية"، مع التلويح بخيار حشد قوة التدخل السريع لشرق أفريقيا (إيساف) التابعة للهيئة كأداة محتملة لدعم الاستقرار الميداني²⁰. غير أن هذا المسار أثار سريعًا تحفظات قيادة الجيش السوداني التي اعتبرت طرح "إيساف" مساسًا بالسيادة الوطنية، وهو ما ظهر في تصريحات مساعد القائد العام، الفريق ياسر العطا، الذي وجّه رسالة حادّة إلى الرئيس الكيني

لاحقًا، أعلنت وزارة الخارجية السـودانية رسـميًا رفضهـا رئاسـة كينيـا للجنـة الرباعيـة، ووصفتهـا بأنهـا منحـازة إلى قـوات الدعــم السريــع، وهــدّدت بإعـادة النظـر في جــدوى اسـتمرار السـودان في منظمـة الإيغـاد إن لم يُسـتجَب لطلـب تغـيير الرئاســة²². وعلى الرغــم مــن أن الاجــتماع الثـاني للجنــة، في 6 أيلول/سـبتمبر 2023، كـرّر التعهّــدات الخاصـة بالمسـاعدات الإنسـانية، فــإن المسـار لم ينجــح في تثبيـت وقـفٍ لإطلاق النـار أو فتـح ممـرات آمنــة بشـكل مســتدام³².

مع تصاعد تـعثّر اللجنـة الرباعيـة، نقلـت الإيغـاد الملـف إلى مسـتوى أعلى عبر قمتهـا الاسـتثنائية الحاديـة والأربـعين في جيبـوتي في 9 كانـون الأول/ديسـمبر 2023، التـي اعـتبرت أن اللجنـة الرباعيـة أدّت مهمتهـا "باقتـدار "، واعتمـدت تقريرهـا، وقـررت أن تتـولىّ الجمعيـة العامـة للهيئـة بنفسـها قيـادة جهـود تسـوية الحـرب في السـودان⁴. صـدر عـن القمـة التـزام بدعـم عمليـة سياسـية شـاملة يقودهـا المدنيـون، وتحديـد هـدف الانتقـال إلى حكـم ديمقراطـي مـدني، إلى جانـب إدانـة

world/africa/sudanese-general-warns-kenya-against-sending-peacekeepers-2023-07-24/

^{16 «}بيان مشترك»، وزارة الخارجية السعودية، منصّة X، 2023/10/29، شوهد في 2025/11/2025، في: https://twitter.com/KSAMOFA/status/1718579481512693862

¹⁷ African Union – Peace and Security Council, "Communiqué of the 1156th Meeting of the PSC, Held at the Level of Heads of State and Government, on 27 May 2023, on the Situation in Sudan", 27 May 2023, accessed 26 November 2025, at: https://www.peaceau.org/en/article/communique-of-the-1156th-meeting-of-the-psc-held-at-the-level-of-heads-of-state-and-government-on-27-may-2023-on-the-situation-in-sudan

¹⁸ Arab Center Washington DC, "The Failure of the Jeddah and IGAD Mediation Efforts for Sudan," 19 August 2024, accessed 26 November 2025, at: https://arabcenterdc.org/resource/the-failure-of-the-jeddah-and-igad-mediation-efforts-for-sudan/

^{19 &}quot;Final Communiqué of the 14th Ordinary Session of the IGAD Assembly of Heads of State and Government," IGAD, 12/6/2023, accessed on 25/11/2025, at:

 $https://igad.int/wp-content/uploads/202306//FINAL-COMMUNIQUE-OF-THE-14TH-IGAD-ORDINARY-ASSEMBLY-OF-HEADS-OF-STATE-AND-GOVERNMENT-12.06.2023.pdf?utm_source=chatgpt.com\\$

^{20 &}quot;Communiqué of the 1st Meeting of the IGAD Quartet Group of Countries for the Resolution of the Situation in the Republic of Sudan," IGAD, 10 July 2023, accessed on 25/11/2025:

https://igad.int/wp-content/uploads/2023/07/Final-Communique-IGAD-Ouartet-Meeting-on-the-Situation-in-the-Republic-of-Sudan-10072023-1.pdf 21 Reuters, "Sudanese general warns Kenya against sending peacekeepers," 24 July 2023, accessed 26 November 2025, at: https://www.reuters.com/

^{22 &}quot;الخرطوم تلوّح بالانسحاب من "إيغاد" وتتمسّك برفض رئاسة كينيا للجنة الرباعية"، موقع سودان تربيون 8/9/2023، شوهد في 26/11/2025، في: sud-://-https://-bntps 276986/article/net.antribune

^{23 &}quot;Communiqué of the 2nd Meeting of the IGAD Quartet Group of Countries for the Resolution of the Situation in the Republic of Sudan," IGAD, 6 September 2023, accessed 11 March 2024, at: https://igad.int/communique-of-the-2nd-meeting-of-the-igad-quartet-group-of-countries-for-the-resolution-of-the-situation-in-the-republic-of-sudan/

^{24 &}quot;Communiqué of the 41st Extraordinary IGAD Assembly of Heads of State and Government, "GAD, 9 December 2023, accessed 11 March 2024, at: https://igad.int/communique-of-the-41st-extraordinary-assembly-of-igad-heads-of-state-and-government-djibouti-republic-of-djibouti-9th-december-2023/ IGAD

التدخلات غير المبرَّرة من قبل جهـات خارجيـة حكوميـة وغير حكوميـة في الصراع.

في المقابل، ربطت قيادة الجيش السـوداني تعاملها مـع مقترحـات الإيغـاد، المدعومـة مـن الاتحـاد الأفريقـي، بشرط إعـادة عضويـة السـودان المعلّقـة في الاتحـاد منـذ انـقلاب 25 تشريــن الأول/أكتوبـر 2021، معـتبرة أن اسـتمرار التعليـق يناقـض خطـاب الوسـاطة القائـم على الشراكـة مـع السـلطات القائمـة²٠. وهــو مـا أضـاف طبقـة جديـدة مـن التعقيـد على مسـار الإيغـاد، وأضعـف قدرتـه على التحـوّل إلى منصـة تفاوضيـة جامعـة.

ثالثًا: قمة دول الجوار ومسارات أخرى متقطّعة

إلى جانب منبر جـدة ومسار الإيغـاد، حاولـت دول عربيـة وأفريقيـة لعـب أدوار مكمّلـة في احتـواء الأزمـة. فقـد اسـتضافت القاهـرة قمـة دول جـوار السـودان بعـد أشـهر قليلـة مـن انـدلاع الحـرب، وشـاركت فيهـا دول معنيـة مبـاشرة بتداعيـات النـزاع على حدودهـا وأمنهـا، غير أن القمـة لم تُسـفر عـن وثيقـة ملزِمـة تتضمـن آليـات تنفيذيـة واضحـة، وبقيـت نتائجهـا في إطـار تأكيـد المواقـف العامـة والدعـوة إلى وقـف إطلاق النـار والحـوار السـياسي²٠.

في مسار آخر ، ظهرت إلى السطح اتصالات غير معلنـة دارت في المنامـة بين ممثـلين عـن الجيـش وقوات الدعـم السريع ، بعـد تسريـب مـا عُـرف إعلاميًـا باسـم "اتفـاق المنامـة"، الـذي قيـل إنـه تضمّـن خطوطًـا أوليـة لترتيبـات وقـف إطلاق النـار وإدارة المرحلـة الانتقاليـة، قبـل أن يُواجـه بنفـي أو تحفـظ مـن أطـراف عـدّة، وأن يظـل خـارج إطـار الإقـرار الرسـمي مـن الوسـطاء أو الطـرفين"².

رابعًا: مبادرة جنيف

في ظل تعثّر منبر جدة وتراجع زخم مسار الإيغاد، ظهرت مبادرة جنيف في النصف الثاني من عام 2024 بوصفها محاولة أوروبية—أممية لفتح قناة مختلفة تجاه النزاع السوداني، بدأت الفكرة من اجتماعات تحضيرية ضمّت ممثلين عن الأمم المتحدة وبعض الدول الأوروبية وخبراء قانونيين وحقوقيين، مع توجيه دعوات انتقائية لأطراف سودانية رسمية وغير رسمية للمشاركة في نقاشات ركّزت على فتح الممرات الإنسانية، ووضع قواعد دنيا لحماية المدنيين، وآليات التوثيق الحقوقي للانتهاكات. وفي هذا السياق، أعادت المبادرة الأمم المتحدة إلى الواجهة بعد شهور من التراجع، لكنها لم تتحوّل إلى منصة تفاوضية مستقرة، ولا إلى بديل منسّق لمسارات جدة والإيغاد. فقد ظلّ حضور الأطراف السودانية مترددًا؛ إذ تعاملت قيادة الجيش مع المبادرة بحذر خشية أن تتحوّل جنيف إلى محاولة شرعنة جديدة لقوات الدعم السريع، بينما نظرت قوات الدعم السريع إليها باعتبارها فرصة لتحسين صورتها الخارجية أمام الرأي العام الأوروبي، من دون تغيير سلوكها الميداني أو قبول أي ضوابط سياسية 85.

محدّدات تعثرّ مسارات الوساطة

تكشف متابعـة مسارات الوساطة في السـودان أنّ الإخفاق لم يكن عارضًا أو مرتبطًا بجولـة بعينهـا، بقـدر مـا كان نتاجًا لبنيـة مختلّـة حكمـت تصميـم هـذه المسـارات وطريقـة إدارتهـا. فقـد أتـاح تعـدّد المنابـر، مـن جـدة إلـى الإيغـاد وصـولًا إلى قمـة دول الجــوار واتصــالات المنامــة وجنيـف ، نشــوء حالــة يمكــن توصيفهــا بمــا تُســمّيه أدبيــات فـضّ النزاعــات بــ "تســوّق المنابـر "(Forum shopping)، حيـث وجــد طرفـا الحــرب في هــذا التزاحــم الدبلومــاسي فرصــة للمنــاورة بــدل الالتـزام؛ فصـار كلّ منـهما ينتقــل بين المنصــات بحثًـا عـن أفضــل موقـع تفــاوضي، مســتفيدًا مــن التناقضــات بين الوسـطاء ومــن غيــاب مرجعيــة واحــدة تفــرض تســلسلًا واضحًــا في الخطــوات وتحــدّد الكلفــة السياســية للتنصــّـل مــن الالتزامــات

إلى جانب ذلك، ظلَّت الإرادة السياسية لإنهاء الحـرب هشَّة لـدى الطـرفين. فقـد تعاملـت القيـادة العسـكرية للجيـش السـوداني مـع الوسـاطات بوصفهـا ملحقًـا تكتيكيًـا يخـدم هـدف الحسـم العسـكري، لا بـديلًا عنـه؛ وهــو مـا ظهـر في الاسـتمرار في خطـاب «معركـة الكرامـة» بالتــوازي مـع الذهـاب إلى جــدة أو التفاعـل مـع الإيغــاد. في المقابـل، نظـرت قــوات الدعــم السريــع إلى معظـم المبــادرات كفرصــة لتحــسين موقعهــا الخارجــي وتخفيـف الضغــوط الحقوقيــة، أكثر مـن كونهـا مسـارًا جـادًا للتنــازل المتبــادل. وقـد ســاهمت تطــورات الميـدان المتـغيرة مـع الزمـن– في ترسـيخ قناعـة لــدى

²⁵ Africanews, "Sudan Demands Full Reinstatement to the African Union, Conditions Acceptance of Mediation," 13 August 2024, accessed 26 November 2025, at:

https://www.africanews.com/2024/03/04/sudan-demands-full-reinstatement-to-the-au-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation/linear-conditions-acceptance-of-mediation-linear-conditions-acceptance-of-mediation-linear-condition-linear-c

²⁶ Reuters, "Egypt launches fresh Sudan mediation attempt during summit," 13 July 2023, accessed 26 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/egypt-launch-fresh-sudan-mediation-attempt-during-summit-2023-

^{1025/11/26:} مُن 2025/11/26، مُن مَن 2025/11/26، مُن مَن 2025/11/26، مُن مَن 2025/11/26، مُن الشرق الأوسط تحصل علم «اتفاق المنامة» بين الكباشي ودقلو"، 2024/2/19، مُنوهد مُن 2025/11/26، مُن على 28 Swissinfo, "Sudan: everything you need to know about the Geneva negotiations", 14 August 2024, accessed 26 November 2025, at: https://www.swissinfo.ch/eng/international-geneva/sudan-everything-you-need-to-know-about-the-negotiations/86818808

²⁹ European Council on Foreign Relations (ECFR), "Conflict and interests: Why Sudan's external mediation is a barrier to peace," 8 September 2023, accessed 26 November 2025, at:

https://ecfr.eu/article/conflict-and-interests-why-sudans-external-mediation-is-a-barrier-to-peace/

الطـرفين بـأن تعديــل موازيــن القــوم بالــسلاح أســبق مــن أي مقايضــة سياســية علم طاولــة التفــاوض™.

يتصل بذلك خلل بنيوي في تصميم العملية التفاوضية ذاتها، سواء في منبر جدة أو في مسار الإيغاد ومبادرة جنيف؛ إذ بُنيت معظم الصيغ علم منطق ثنائي يختزل النزاع في الجيش وقوات الدعم السريع، مع تهميش منتظم لقوم مدنية رئيسة، ولحركات دارفور المسلحة المتحالفة مع الجيش السوداني التي تجد نفسها في قلب المعارك، ولشبكات اجتماعية وسياسية واسعة متأثرة بالحرب. وقد عبرّت بعض هذه الفاعليات صراحة عن رفضها لأي مسار لا يضمّها، كما فعلت حركة جيش تحرير السودان في بيانها قبيل لقاء جنيف حين اعتبرت أن مفاوضات تُعقَد «في غياب أطراف موجودة في قلب القتال» لن تُفضي إلى شيء أن هذا الاختزال زاد من هشاشة الشرعية التمثيلية لمسارات الوساطة، وفتح بابًا واسعًا للطعن في أي اتفاق محتمل باعتباره صفقة بين طرفين عسكريين لا يمتلكان تفويضًا سياسيًا واجتماعيًا كافيًا لإعادة تعريف الدولة ما بعد الحرب.

مـن زاويــة أخـرى، سـاهمت إشـكالات الحيــاد في تقويــض الثقــة ببعـض الوسـطاء، خصوصًــا مـع تصاعــد اتهامــات الجيــش لبعـض الــدول بكونهــا طرفًـا منخرطًـا في الحــرب لا وسـيطًا، كما في حالــة رفضــه العلنــي لأي دور للإمــارات في رعاية مســار تفــاوضي باعتبارهــا متهمــة بدعــم قــوات الدعــم السريــع. هــذا النمـط مـن الاعتراض لا يقــتصر على مســتوى الخطــاب، بــل ينعكـس مبـاشرة على قابليــة الأطــراف للجلــوس إلى طاولــة ترعاهــا دولــة يُنظـر إليهــا كجــزء مــن المشـكلـة.

وأخيرًا، أسهم الخلط المستمر بين مـا هـو إنساني ومـا هـو سـياسي في تعميـق حالـة التـعثرِّ. فقـد انطلقـت بعـض المسارات، مثل إعلان جـدة، مـن مدخـل حمايـة المدنـيين والممـرات الإنسانية مـع تأكيـد متكـرِّر على أنهـا لا تمـسّ «الوضـع المسارات، مثـل إعلان جـدة، مـن مدخـل حمايـة المدنـيين والممـرات الإنسانية مـع تأكيـد متكـرّر على أنهـا لا تمـسّ «الوضـع القانــوني أو السـياسي» للأطـراف، ثـم عـادت الخطابـات ذاتهـا لتـزجّ بقضايـا شـديدة الحساسـية – مثـل مــن يحكـم في المرحلــة الانتقاليــة، وحـدود مشـاركة المدنـيين، وموقــع الإسلامـيين والقــوى المرتبطــة بالنظــام الســابق – في قلــب النقــاش حــول الوســاطة، مــن دون إطــار واضــح لإدارة هــذه الملفــات. وهكــذا تحــوّل مــا كان يـُـفترض بــه أن يكــون نقطــة مــشتركًا أدنى؛ أي حمايــة المدنـيين وإيصــال المسـاعدات إلى ميـدان إضـافي لاســتعراض المواقــف، بــدل أن يكــون نقطــة بدايــة لبنــاء ثقــة تمهــّـد لنقــاش أوســع حــول شـكل الدولــة مــا بعــد الحــرب.

بهـذه العوامـل مجتمعــة؛ تشـظّي المنابـر، هشاشــة الإرادة السياســية، ضيــق التصميــم التفــاوضي، أزمــات الحيــاد، والخلـط بين الإنســاني والســياسي، تحوّلـت الوســاطة في الســودان مــن مســار يُعــوِّل عليــه لإنهــاء الحــرب إلى جــزء مــن بنيـة الاسـتعصاء ذاتهــا؛ بنيــة تُـدار فيهــا الأزمــة، لكــن مــن دون الاقتراب الجــدي مــن جذورهــا أو تفكيـك آليــات اســتمرارهـا.

مآلات الاختراق: سيناريوهات المستقبل

في ضـوء التحـولات التــي أعقبـت سـقوط الفـاشر وتجـدد الاهــتمام الــدولي بالملــف الســوداني، يظهــر أن إمـكان الاختراق – إن وُجـد – لـن يـأتي مـن داخـل المنابـر القائمـة بصيغتهـا الراهنــة، بـل مـن إعـادة هندســتها سياسـيًا وأداتيًـا والميــل إلى مقاربــة أكثر مبـاشرة تجـاه بنيــة الوســاطة نفســها؛ إذ لم يعــد مقبــولًا أن تتــولى بعـض الــدول – المتهمــة بالانخـراط العسكري أو التمويــل – أدوارًا وسـيطة دون إعـادة النظـر في موقعهـا. هنــا بالضبط يبرز احـتمال إعـادة تشكيل «الرباعيــة» لتصبح منصـة أكثر توازنًـا، بإضافـة دول أخـرى (مثـل قطـر وتركيـا) واسـتبعاد الــدول المتهمـة بالتــورط في النــزاع (مثــل الإمـارات)، مـا قـد يعيـد قــدرًا مـن الحيـاد ويمنــح الوســاطة غطــاءً سياســيًا مختلفـًا مـن دون اختراع مـنبر جديــد.

وبـدوره، جـاء اللقـاء الـذي عقـده البرهـان مـع كبـار قـادة القـوات المسـلحة يــوم الأحـد 23 نوفـمبر 2025 ليـكسر روتين الوسـاطة التقليديـة ويـدرج الشرطيـة في بنيـة التفـاوض قبـل محتـواه. إذ أعلـن رفضـه لأي وسـاطة تضـمّ الإمـارات، مصرحًـا بـأن «الرباعيـة ليسـت مبرئـة للذمـة إذا كانـت الإمـارات جـزءاً منهـا» 32، معلنًـا أن أي سلام لا يُفكّك المليشـيا هـو في الواقع اسـتمرار للحـرب تحـت طائـل التفـاوض، وهــو خطـاب لا يغلـق البـاب أمـام الوسـاطة، لكنـه يرفعـه إلى مسـتوى أعلى مـن المشروطيـة السياسـية.

سيناريو آخـر يمكـن توقعـه إذا بقيـت قناعـة الطـرفين بـأن تعديـل موازيـن القـوب عسـكريًا هــو المدخـل الأجـدب إلب التفـاوض، فـإن المسـار الأرجـح هــو تبلــور صيغـة "الانقسـام بحكـم الأمــر الواقــع"؛ أي نظامـان فعليــان، وشـبكات إدارة منفصلـة تتطبع في وعــي السـكان ومعاملاتهـم اليوميـة. لا يُعلـن هـذا الانقسـام رسـميًا، لكنـه يُكـرّس عبر تتبع مسـارات الإنفــاذ: جمارك مختلفـة، ضرائـب منفصلــة، ومــؤشرات اجتماعيــة تتعامــل تدريجيًــا مــع هــذا الواقــع كرســم صامــت لحــدود جديــدة داخـل الدولــة الواحــدة. وفي لحظــة كهــذه، لا تعــود الوســاطة ســوب بحــث عــن "ترتيـب إداري" لما بعــد الانفصــال

³⁰ Chr. Michelsen Institute (CMI), "The failure of mediation and peacemaking efforts in the Sudan crisis," December 2022, accessed 26 November 2025, at:

https://www.cmi.no/publications/9740-the-failure-of-mediation-and-peacemaking-efforts-in-the-sudan-crisis

^{31 &}quot;حركة مناوي تطالب بإشراك القوة المشتركة في مفاوضات جنيف وتحذّر من تجاوزها"، **صحيفة السوداني نيوز**، 2024/7/27، شوهد في 2024/7/27، في: https://alsudaninews.com/2p=183829

الواقعـي، حتـى لـو لم يُعلَـن كدولـة.

تُقابِل كل ذلك «حالة الانتظار الطويل» التي تبدو الآن الخيار المفضّل للطرفين: لا هجـوم حاسم ولا تنازل تفاوضي، بل إدارة زمـن الإنهـاك حتـم الوصـول إلم نقطـة ضعـف غير معلنـة تجعـل أحـد الطـرفين أكثر قابليـة للتفـاوض. هـذا المنطـق – وإن بـدا براغماتيًا – يحمـل أخطـارًا حقيقيـة؛ إذ لا تديـره السياسـة بقـرار مركـزي، بـل يتحكـم به مسـتوم الطاقـة الاجتماعية القابلـة للعيـش تحـت الحـرب. هنـا بالضبـط يُصبـح الانهيـار الاجتماعـي عـنصرًا حـاكمًا للمعادلـة مـن دون أن يملـك أدوات التعبير السياسـية. وقـد ظهـرت بـوادر ذلـك في نمـط التظلّـم الأهلي، وتناقـص الروابط الأفقيـة، وارتفـاع تكلفـة الخدمـات الأساسـية، بمـا يجعـل "الهدنـة المجتمعيـة" أكثر هشاشـة مـن "الهدنـة العسـكرية"، وأقـرب إلم نقطـة الانهـيـار منهـا

خاتمة:

يت بينّ مــن مجمــل مســـارات الوســـاطة أنّ المعضلــة الأساســية لا تكمــن في تعـــدّد المبــادرات أو نقــص الإرادة الدوليــة فحسب، بـل في الطريقـة التــي بُنيـت بهــا الوســاطة نفسـها؛ إذ أُسـندت أدوار حسّاســة إلــه أطــراف يُنظـر إليهــا كجــزء مـن النـــزاع، الأمــر الــذي أفقــد العمليــة التفاوضيــة حيادهــا وأضعــف فــرص الالتــزام بنتائجهــا. وبــدل أن تُنتــج هــذه المســارات إطــارًا متوافقًــا يمكـن البنــاء عليــه، ازدادت الفجــوة بين منطــق التفــاوض ومتطلبــات الواقــع الميــداني، مــا جعــل الوســاطة أقــرب إلــه إدارة الأزمــة منهـــا إلــه حلّــــا.

تبعًـا لذلك، تبـدو السـيناريوهات المفتوحـة على السـودان مشروطـة بقـدرة الفاعـلين المحلـيين والإقليمـيين والدولـيين على الانتقـال مـن منطـق إطالـة أمـد الصراع، أو القبـول الضمنـي بالانقسـام بحكم الأمـر الواقـع، إلى منطـق البحث الجـاد عــن تســوية. وإذا لم تُراجَـع قواعــد الوســاطة، وتُعــاد صياغــة أدوار الوسـطاء، فــإن اســتمرار حالــة الجمــود ســيزيد مــن ترسُّـخ الوقائـع الميدانيـة، ويعمِّـق الكلفـة الإنسـانية والاجتماعيـة لـلصراع، مــن دون أن يـقترب الســودان خطــوة حقيقيـة مــن سلام مســتدام يمكـن أن يعيــد لحمـة الدولـة والمجتمـع معـًـا.

المراجع

العربية

إعلان جــدة الصــادر عــن القــوات المســلحة الســودانية وقــوات الدعــم السريـــع، وزارة الخارجيــة الســعودية، 2023/5/12، شــوهد في 2025/11/25، في: https://2u.pw/rbNP6Bs

بيــان مــشترك، وزارة الخارجيــة الســعوديـة، منصّــة X، 2023/10/29، شــوهد في 2025/11/26، في: /https://twitter.com KSAMOFA/status/1718579481512693862

حركــة منــاوي تطالــب بــإشراك القــوة المشتركــة في مفاوضــات جنيــف وتحـــذّر مــن تجاوزهــا، صحيفــة الســوداني نيــوز، 2024/7/27، شـــوهد في 2024/7/27، في: https://alsudaninews.com/?p=183829

«البرهان: الرباعيـة غير مبرَّئـة للذمـة إذا كانـت الإمـارات جـزءًا منهـا»، صحيفـة التيـار، 2025/11/23، شـوهد في 2025/11/26، فب:https://shorturl.at/J9beV

«الجيش السـوداني والدعـم السريـع يعـودان لطاولـة المفاوضـات بجـدة»، قنـاة الحـدث، YouTube، 2023/10/26، شـوهد في 2025/11/24، في: https://www.youtube.com/watch?v=oHD34dRYDjA

«الجيش يصـدر بيانًا حـول اسـتئناف مباحثـات جـدة اليـوم»، موقـع أخبـار السـودان، 2023/10/26، شـوهد في 2025/11/25 في: https://www.sudanakhbar.com/1444171

«الخرطــوم تلـــوّح بالانســحاب مـــن «إيغــاد» وتتمسّـــك برفــض رئاســة كينيــا للجنــة الرباعيـــة»، موقــع ســـودان تربيـــون، 2023/9/8، شـــوهد في 2025/11/26، في: https://sudantribune.net/article/276986

«الدعــم يصــدر بيانًـا حــول اســتئناف مباحثــات جــدة اليــوم»، موقــع أخبــار الســودان، 2023/10/26، شــوهد في 2025/11/26، في: https://www.sudanakhbar.com/1444218

قنــاة طيبــة، «لقــاء الفريــق أول ركــن شــمس الديــن كبــاشي مــع ضبــاط وادي ســيدنا – الحديــث عــن اســتئناف التفــاوض الخميــس المقبــل»، YouTube، 2023/10/23، شـــوهد في 2025/11/25، في: -https://www.youtube.com/watch?v=Qpljj49EaE

محمـد العـربي، «12 هدنــة انهـارت... لماذا تفشـل جهـود إنهـاء الحـرب في السـودان؟»، الجزيـرة نــت، 2023/6/23، شـوهد في 2025/11/25، في: https://tinyurl.com/y5jrp9db «الشرق الأوسط تحصـل على «اتفـاق المنامـة» بين الكبـاشي ودقلـو»، صحيفـة الشرق الأوسـط، 2024/2/19، شـوهد في 2025/11/26، في: https://shorturl.at/IVHnl

الأجنبية

African Union – Peace and Security Council. "Communiqué of the 1156th Meeting of the PSC, Held at the Level of Heads of State and Government, on 27 May 2023, on the Situation in Sudan." 27 May 2023. Accessed 26 November 2025, at: https://www.peaceau.org/en/article/communique-of-the-1156th-meeting-of-the-psc-held-at-the-level-of-heads-of-state-and-government-on-27-may-2023-on-the-situation-in-sudan

Africanews. "Sudan Demands Full Reinstatement to the African Union, Conditions Acceptance of Mediation." 13 August 2024. Accessed 26 November 2025, at: https://www.africanews.com/2024/03/04/sudan-demands-full-reinstatement-to-the-au-conditions-acceptance-of-mediation/

Arab Center Washington DC. "The Failure of the Jeddah and IGAD Mediation Efforts for Sudan." 19 August 2024. Accessed 26 November 2025, at: https://arabcenterdc.org/resource/the-failure-of-the-jeddah-and-igad-mediation-efforts-for-sudan/

Chr. Michelsen Institute (CMI). "The Failure of Mediation and Peacemaking Efforts in the Sudan Crisis." December 2022. Accessed 26 November 2025, at: https://www.cmi.no/publications/9740-the-failure-of-mediation-and-peacemaking-efforts-in-the-sudan-crisis

Chughtai, Ameer, and Theodore Murphy. "Conflict and Interests: Why Sudan's External Mediation Is a Barrier to Peace." European Council on Foreign Relations (ECFR), 8 September 2023. Accessed 24 November 2025, at: https://ecfr.eu/article/conflict-and-interests-why-sudans-external-mediation-is-a-barrier-to-peace/

Communiqué of the 1st Meeting of the IGAD Quartet Group of Countries for the Resolution of the Situation in the Republic of Sudan. IGAD, 10 July 2023. Accessed 25 November 2025, at: https://igad.int/wp-content/uploads/2023/07/Final-Communique-IGAD-Quartet-Meeting-on-the-Situation-in-the-Republic-of-Sudan-10072023-1.pdf

Communiqué of the 2nd Meeting of the IGAD Quartet Group of Countries for the Resolution of the Situation in the Republic of Sudan. IGAD, 6 September 2023. Accessed 11 March 2024, at: https://igad.int/communique-of-the-2nd-meeting-of-the-igad-quartet-group-of-countries-for-the-resolution-of-the-situation-in-the-republic-of-sudan/

Communiqué of the 41st Extraordinary IGAD Assembly of Heads of State and Government. IGAD, 9 December 2023. Accessed 11 March 2024, at: https://igad.int/communique-of-the-41st-extraordinary-assembly-of-igad-heads-of-state-and-government-djibouti-republic-of-djibouti-9th-december-2023/

Final Communiqué of the 14th Ordinary Session of the IGAD Assembly of Heads of State and Government. IGAD, 12 June 2023. Accessed 25 November 2025, at: https://igad.int/wp-content/uploads/2023/06/FINAL-COMMUNIQUE-OF-THE-14TH-IGAD-ORDINARY-ASSEMBLY-OF-HEADS-OF-STATE-AND-GOVERNMENT-12.06.2023.pdf

Human Rights Watch. Sudan: Mass Atrocities in Captured Darfur City. 29 October 2025. Accessed 25 November 2025, at: https://www.hrw.org/news/2025/10/29/sudan-mass-atrocities-in-captured-darfur-city

Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights (OHCHR). Sudan: Appalling Reports of Summary Executions and Other Serious Violations by RSF after Seizing El Fasher. 27 October 2025. Accessed 25 November 2025, at: https://www.ohchr.org/en/press-releases/2025/10/sudan-appalling-reports-

Reuters. "Egypt Launches Fresh Sudan Mediation Attempt during Summit." 13 July 2023. Accessed 26 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/egypt-launch-fresh-sudan-mediation-attempt-during-summit-2023-

Reuters. "Sudan Army, Paramilitary RSF to Return to Negotiations." 25 October 2023. Accessed 25 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/sudan-army-delegation-set-return-saudi-complete-talks-with-rsf-2023-10-25/

Reuters. "Sudanese General Warns Kenya against Sending Peacekeepers." 24 July 2023. Accessed 26 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/sudanese-general-warns-kenya-against-sending-peacekeepers-2023-07-24/

Reuters. "Trump Says He Will Work on Sudan at Saudi Leader's Request." 19 November 2025. Accessed 25 November 2025, at: https://www.reuters.com/world/africa/trump-says-he-will-work-sudan-saudis-request-2025-11-19/

Swissinfo. "Sudan: Everything You Need to Know about the Geneva Negotiations." 14 August 2024. Accessed 26 November 2025, at: https://www.swissinfo.ch/eng/international-geneva/sudan-everything-you-need-to-know-about-the-negotiations/86818808

The Guardian. "A Sudanese Massacre Foretold': The Grim Familiarity of the RSF's Rampage through El Fasher." 1 November 2025. Accessed 25 November 2025, at: https://www.theguardian.com/world/2025/nov/01/sudan-massacre-rsf-rampage-el-fasher

United Nations Office for the Coordination of Humanitarian Affairs (OCHA). "Sudan Humanitarian Situation Report." Reliefweb. Accessed 24 November 2025, at: https://reliefweb.int/country/sdn